
ATA DA 45ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG - XIII PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 05/05/2012 2 

 3 
Aos cinco dias do mês de maio de dois mil e doze, com início às 09 horas, realizou-se a 45ª 4 
Plenária do XIII Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região (MG), tendo como 5 
Conselheira Presidente Marta Elizabeth de Souza, Conselheira Vice-Presidente Marisa Estela 6 
Sanabria Bourman, Conselheira Tesoureira Lourdes Aparecida Machado e Conselheiro 7 
Secretário Celso Renato Silva. Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Marta 8 
Elizabeth de Souza, Lourdes Aparecida Machado, Celso Renato Silva, Marisa Estela Sanabria 9 
Bourman, Alcina Mendes Brito, Amaury Costa Inácio da Silva, Cristiane Saúde Barreto Napoli, 10 
Júnia Maria Campos Lara, Marcus Macedo da Silva, Maria de Fátima Lobo Boschi, Ricardo 11 
Ribeiro O. Resende, Rita Maria Auxiliadora Mendes e Vera Luiza Bartels Fernandes. 12 
Conselheiros Suplentes: André Amorim Martins, Anna Christina C. M. Pinheiro, Ataualpa 13 
Maciel Sampaio, Jacques Akerman, Maria da Conceição Novaes Caldas, Renata Ferreira 14 
Jardim de Miranda, Robson José da Silva Campos, Tiago Humberto R. Rocha. Quorum de 15 
Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quorum dos Conselheiros Efetivos presentes, 16 
totalizando treze, tendo o Plenário elevado à condição de conselheiros efetivos os conselheiros 17 
André Amorim Martins e Anna Christina C. M. Pinheiro. Justificativas de Ausência: Carlos 18 
Roberto Sícoli, Maria Teresa Antunes Albergaria, Milton dos Santos Bicalho, Elizabeth Lacerda 19 
Barbosa, Márcia Maria Rodrigues Ribeiro justificaram por email. Assuntos Tratados: 18 de 20 
maio em BH: A Conselheira Marta Elizabeth informou que a realidade política da saúde em 21 
Belo Horizonte é de aceitação às Parcerias Público-Privadas e contratualização com OSCIPs.e 22 
esta é uma das críticas que estão presentes no tema do 18 de maio “SUStentar a Diferença – 23 
Saúde não se vende, gente não se prende. Informes das Subsedes: 1) Subsede Sul: A 24 
Conselheira Vera informou que aconteceu o dia 18 de abril a Jornada da Psicologia da UNIVÁS 25 
com a participação da Conselheira Fátima Boschi que palestrou sobre os 50 anos da Psicologia 26 
e contou com a presença de 150 participantes.  No dia 27 de abril acontecerá uma Roda de 27 
Conversa sobre o Ato Médico na Univás com a participação da Conselheira Lourdes Machado. 28 
A Conselheira Fátima Boschi colocou que independente do número de pessoas que participe o 29 
Conselho deve estar representado. A Conselheira Vera Bartels informou que no dia 17/05 30 
participará da Semana de Comemoração do 18 de maio em Varginha palestrando sobre o tema 31 
“Reforma Psiquiátrica Caminhos e Descaminhos” e dia 18/05 participará  representando o CRP 32 
na abertura da Jornada da Psicologia em Poços de Caldas e falará sobre o Ato Médico. 2) 33 
Subsede Divinópolis: O Conselheiro André informou que o evento em Comemoração dos 50 34 
anos da Profissão de Psicologia acontecerá no Plenário Vereador Zózimo Ramos Couto da 35 
Câmara Municipal de Divinópolis, o local comporta 250 pessoas nos dias 20 e 24/08/2012. O 36 
Conselheiro André Amorim informou que está tentando contato com a Adélia Prado, para que a 37 
mesma possa palestrar no evento e solicitou auxilio da Ascom para manter contato com  a 38 
palestrante. 2) Subsede Leste: O Conselheiro Marcus Macedo informou a programação das 39 
atividades da Semana do 18 de maio em Governador Valadares. 3) Subsede Montes Claros: A 40 
Conselheira Alcina colocou a necessidade de discutir a situação do articulador local. A 41 
Conselheira Marta Elizabeth informou a necessidade de revisão do Regimento Interno do 42 
Conselho que data de Janeiro de 2001 e sugeriu que tivessem Conselheiros para 43 
elaborar/sistematizar as alterações no Regimento. A Conselheira Alcina informou a 44 
programação das atividades do 18 de maio com  a participação da Conselheira Marta Elizabeth 45 
palestrando no dia 17 de maio. Deliberação: O XIII Plenário deliberou por criar uma Comissão 46 
para revisão do Regimento Interno com a participação dos Conselheiros Robson Campos, 47 
Marta Elizabeth e Renata Miranda e solicitar ao Assessor de Apoio a Gestão encaminhar o 48 
Regimento Interno para os Conselheiros. 3) Subsede Sudeste: A Conselheira Rita Mendes 49 
informou que a psicóloga Valéria Wanda está representando o Conselho no Conselho Municipal 50 
de Assistência Social de Juiz de Fora e gostaria de ser ressarcida no gasto com 51 
estacionamento para participação nas reuniões. A Conselheira Lourdes colocou que é possível 52 
pagamento de ajuda de custo. A Conselheira Rita Mendes informou a programação do 18 de 53 
maio e colocou que o GT da Avaliação Psicológica começará a se reunir e o GT do Trânsito 54 
está em seu quinto encontro. O GT da Assistência Social teve reunião com a participação da 55 



Conselheira Elizabeth Lacerda. A Conselheira Rita sugeriu a realização de capacitação ao 56 
administrativo que não está atendendo as demandas e se dispôs a verificar curso de 57 
secretariado. Deliberação: O XIII Plenário deliberou por realizar a capacitação do funcionário e 58 
que está previsto no Acordo de Resultados. 4) Subsede Triângulo: O Conselheiro Tiago 59 
Humberto informou que o visitou a OAB de Uberaba e que acertou o evento sobre Redução de 60 
Danos para os dias 23 e 24 de setembro. O CRP-04 irá bancar a ida do palestrante Domiciano 61 
Siqueira para o evento. O Conselheiro Tiago apresentou a programação do 18 de maio. Com 62 
relação a Comemoração dos 50 anos da Psicologia está elaborando a programação e 63 
verificando possíveis palestrantes, e que o mesmo será feito juntamente com a UFU e outras 64 
Universidades. Está prevista a participação dos Conselheiros Jacques Akerman, Lourdes 65 
(22/08) e Robson e acontecerá a Mostra no período de 20 a 24/08. COE: O Presidente da COE 66 
Ricardo Ribeiro informou que o Processo 023/09 foi encaminhado ao Plenário para deliberar 67 
sobre o Pedido de Reconsideração apresentado pela representada, sido nomeada como 68 
relatora a Conselheira Maria Teresa Antunes Albergaria. Na oportunidade da leitura do relatório 69 
do dia 03/03/2012, o Conselheiro Carlos Roberto Sícoli solicitou vista ao processo, o que foi 70 
negado, haja vista que já não caberia mais pedido de reexame, conforme estabelecido no rito 71 
processual, artigo 23, § 1º, 2º, 3º, 4º, 5º do CPD. O Conselheiro Carlos Roberto Sícoli solicitou 72 
o registro na ata do seu pedido de vista, para melhor conhecer o processo e formar sua 73 
convicção para se posicionar quanto ao relatório até então apresentado pela Conselheira 74 
relatora. A COE solicitou e o plenário fez o indicativo de que os assuntos da COE sejam 75 
pautados nas plenárias de sexta-feira, justifica-se pela relevância do tema e o plenário 76 
esvaziado no sábado pela manhã, que se dá principalmente em relação à presença dos 77 
Conselheiros de Belo Horizonte em virtude da saída dos mesmos para outras atividades. 78 
Pontua-se que as Comissões da COE e COF são constituídas de Conselheiros do interior e 79 
ressaltou ainda faltas consecutivas de conselheiros. O Conselheiro Ricardo Ribeiro solicitou 80 
discutir em plenária os critérios utilizados pelo CRP-04 em relação aos eventos, cursos e livros 81 
divulgados em seu site, e lembrou a necessidade de cuidado com divulgações que contrariem 82 
posicionamentos assumidos pela Autarquia, citando como exemplo a Grafologia. 1) Processo 83 
001/10 – Apresentação Relatório s/ Pedido de Reconsideração. Deliberação: O XIII Plenário 84 
votou com o Conselheiro André pelo indeferimento do pedido por unanimidade; 2) Processo 85 
007/10 – Nomear relator para Pedido de Reconsideração. Deliberação: O XIII Plenário 86 
deliberou por indicar a Conselheira Maria da Conceição Novaes Caldas como relatora do 87 
Pedido de Reconsideração.  3) Representação 001/11 -  Proposta de exclusão liminar da 88 
denúncia. Deliberação: O XIII Plenário deliberou por unanimidade pela exclusão da denúncia; 89 
4) Representação 003/11 – Proposta de instauração de processo ético. Deliberação: O XIII 90 
Plenário deliberou por unanimidade pela instauração do processo ético; 5) Representação 91 
009/11 – Proposta de exclusão liminar da denúncia. Deliberação: O XIII Plenário deliberou com 92 
1(abstenção) e os demais de forma unânime pela exclusão da denúncia. Comissão de Título de 93 
Especialista: A Conselheira Fátima Boschi apresentou o parecer de aprovação de título de 94 
especialistas de 3(três) psicólogas sendo 1(uma) para Especialista em Psicologia Clínica e 95 
2(duas) para Especialista em Psicologia do Trânsito. Deliberação: O XIII Plenário aprovou o 96 
parecer da Comissão de Título de Especialista para emissão de título de especialista para as 3 97 
(três) psicólogas. Emergências e Desastres - Participação na ULAPSI pelo CFP representando 98 
a ABRAPED: A Conselheira Renata informou que participou na ULAPSI e foi importante, onde 99 
se reuniu em diversas oportunidades e participou de dois simpósios e uma “ponência”, solicitou 100 
que o Plenário apoiasse as atividades realizadas pelo GT de Emergências e Desastres. A 101 
Conselheira informou que acontecerá a Capacitação de psicólogos em Psicologia em 102 
Emergências e Desastres pelo CFP em parceria com a Rede Latino Americana de 103 
Emergências e Desastres e que terá certificação da Universidade de Havana. A Conselheira 104 
informou que acontecerá o Congresso Internacional de Emergências e Desastres que deverá 105 
acontecerá em março de 2013 e sugeriu que o mesmo aconteça em Minas Gerais. Será 106 
organizado pelo GT de Psicologia em Emergências e Desastres uma Capacitação em 107 
Emergências e Desastres e Socorrismo para 30 profissionais que acontecerá em 3 etapas e no 108 
final acontecerá uma simulação e sugeriu que a mesma aconteça dentro das atividades em 109 
Comemorações dos 50 anos da Psicologia. Comissão dos 50 anos da Psicologia: A 110 



Conselheira Presidente Marta Elizabeth informou que só falta definir o nome do homenageado. 111 
A Conselheira Fátima Boschi lembrou o nome de Ana Sarmento. A Conselheira Marta colocou 112 
que já havia sido aprovada a homenagem a Ricardo Moretsohn, Rosemeire Aparecida, Célio 113 
Garcia, alguém do Sindicato dos Psicólogos e uma pessoa ligada às Universidades. A 114 
Conselheira Marta Elizabeth informou que a Professora da UFMG Érika Lourenço participou de 115 
uma das reuniões da Comissão dos 50 anos. A Conselheira Marta informou que será publicado 116 
o Memorial com 50 páginas em capa dura, colorido com mais imagens e menos texto e contará 117 
a história da Psicologia no Brasil e este trabalho será feito por uma empresa.  A Conselheira 118 
esclareceu que a Mostra Itinerante acontecerá na Rodoviária de Belo Horizonte. Frente Mineira 119 
sobre Drogas e Direitos Humanos: A Conselheira Marta colocou que o CRP-04 acolheu a 120 
reunião da Frente Nacional Drogas e Direitos Humanos no dia 21/04/2012 e informou que a 121 
dificuldade da Frente é a aceitação por parte de algumas entidades por constar entre os 122 
princípios da Frente o apoio ao movimento antiproibicionista, entre eles 4 CRP’s não filiaram. A 123 
Conselheira informou que participou de Audiência Pública na Assembleia Legislativa e foi 124 
questionada pela realização da Inspeção em Comunidades Terapêuticas e respondeu que 125 
haviam denúncias recebidas à época pelo Ministério Público em alguns estados e se 126 
posicionou favorável a fiscalização por parte do poder executivo e judiciário em todos os 127 
serviços públicos entre eles comunidades terapêuticas e CAPS. Acontecerão outras audiências 128 
nos dia 08, 15, 17 e 22 de maio. Estas audiências estão sendo organizadas pela Comissão de 129 
Enfrentamento ao Crack da ALMG. A Conselheira Marta Elizabeth informou que aconteceu no 130 
Auditório da ALMG a Aula Pública no dia 02 de maio de 2012 promovida pela Frente Mineira 131 
sobre Drogas e Direitos Humanos com a participação do Redutor de Danos Domiciano Siqueira 132 
e o Prof. Dr. José Luiz Quadros de Magalhães, presidente do Conselho Estadual de Direitos 133 
Humanos. A Conselheira Presidente Marta Elizabeth solicitou autorização para encaminhar 134 
uma carta ao Sr Josué Valadão Chefe de Gabinete da PBH contrário a posição do Conselheiro 135 
Municipal sobre Drogas o Sr. Nilton que teve uma postura desrespeitosa com a instituição e 136 
pessoalmente. O Conselheiro André citou o Emerson Mehri tem uma visão de reestruturação 137 
do SUS e um pouco contraditória. Deliberação: O XIII Plenário aprovou o encaminhamento da 138 
carta ao Sr. Josué Valadão apontando a conduta desrespeitosa do servidor Nilton. Inclusão da 139 
Conselheira Marisa Sanabria na Comissão de Avaliação, Estudo e Compra de Imóvel: A 140 
Conselheira Presidente Marta Elizabeth colocou a necessidade de inclusão da Conselheira 141 
Marisa Sanábria na Comissão de Avaliação, Estudo e Compra de Imóvel que conta com os 142 
Conselheiros Milton, Celso, Lourdes. A Conselheira Marta colocou que o CRP-04 ofereceu 3,5 143 
milhões de reais para compra do 11º andar e já existem 3 empresas interessadas neste mesmo 144 
andar e manifestou a sua preocupação com a situação em virtude da dificuldade existente 145 
encontrada pelo Rodrigo para marcar reuniões com corretores, e informou que estão sendo 146 
procurados também diversos outros imóveis e por este motivo acha pertinente a participação da 147 
Marisa na Comissão de Avaliação, Estudo e Compra de Imóvel. Deliberação: O XIII Plenário 148 
aprovou a inclusão da Conselheira Marisa Sanabria na Comissão de Avaliação, Estudo e 149 
Compra de Imóvel. Comissão de Direitos Humanos: A Conselheira Conceição Novaes informou 150 
que aconteceu no dia 24 de abril a Roda de Conversa sobre o Relatório da Inspeção com a 151 
participação do Presidente da Comissão de Direitos Humanos do CFP Pedro Paulo Bicalho.  A 152 
Conselheira informou que participou da reunião com o Cellos sobre a organização da XV 153 
Parada do Orgulho LGBT e recebeu dos mesmos a solicitação de apoio ao evento e colocou 154 
que a conversa foi muito formal. A Conselheira Conceição Novaes informou que recebeu 155 
convite para participar de evento no dia 09/05 às 19h em que a palestrante Egídia Maria falará 156 
sobre o Direitos Humanos no contexto dos mega eventos, como exemplo citou o Sr. Joviano 157 
que foi preso durante 8 horas, e citou a “higienização” da cidade para preparar para a Copa do 158 
Mundo. A Conselheira Anna Christina colocou que o Cellos é a organizadora da Parada e o 159 
CRP é um apoiador histórico e que está sendo proposto um Seminário no CRP. Sobre a 160 
Marcha Nacional contra a Homofobia a Conselheira Anna Christina informou que o Conselho 161 
não iria participar porque pretende priorizar e fortalecer as atividades em MG. A Conselheira 162 
Conceição Novaes informou que o CFP e os CRs estão na luta contra a Homofobia, e informou 163 
que o Deputado Federal João Campos fez uma proposição solicitando a alteração de dois 164 
artigos da Resolução do CFP relativa ao atendimento a homossexual no que se refere à troca 165 



de sua sexualidade e ainda o Deputado Federal Jean Willis fez nota condenando a posição do 166 
CFP em relação à Criminalização da Homofobia, mas esclareceu que isto foi um erro de 167 
interpretação em uma matéria publicada na imprensa que citava o CFP. APAF/Maio: 1) 168 
Regimento Eleitoral: A Conselheira Marta Elizabeth informou que na APAF de Maio será 169 
proposta a mudança dno Regimento Eleitoral para que seja inserido no Sistema Conselhos a 170 
modalidade de eleições via internet e que o CFP solicitou que fosse discutido nas Plenárias dos 171 
Conselhos. 2) Teste Rápido de Diagnóstico de HIV/AIDS: A Conselheira Marta esclareceu que 172 
a Organização Nacional de Saúde tem como um dos seus critérios a porcentagem da 173 
população testada, por isto que está sendo utilizada a aplicação do teste rápido de HIV. A 174 
Conselheira Anna Christina se posicionou contra a testagem rápida de HIV e a Conselheira 175 
Renata é contrária a aplicação do teste rápido de HIV/AIDS por parte do psicólogo. A 176 
Conselheira Cristiane Barreto posicionou-se no sentido de que a fundamentação deve ser ética 177 
e não técnica para argumentar contrariamente a participação de psicólogos na aplicação do 178 
teste rápido. 3) Credenciamento de sites: A Conselheira Presidente Marta Elizabeth resgatou a 179 
discussão sobre credenciamento de sites que foi feita em Plenária anterior e questionou se teve 180 
um posicionamento sobre o tema. A Conselheira Vice-Presidente Marisa Sanabria citou 181 
Roberto Balaguer que em um de seus textos citou que o CFP está preocupado como o 182 
psicólogo deveria entrar na realidade da internet e deveria ser pensado na questão ética. O 183 
Conselheiro Celso questionou porquê se deve certificar estes sites com um selo uma vez que é  184 
difícil a avaliação do conteúdo destes sites. A Conselheira Cristiane Barreto colocou que 185 
deveria ser discutida a psicologia no mundo contemporâneo. A Conselheira Presidente Marta 186 
Elizabeth lembrou a necessidade de se buscar o que outros Conselhos de Classe estão 187 
fazendo a respeito e informou que o Conselho Federal de Medicina faz uma regulamentação de 188 
como deve ser utilizado um site e levantou que algumas atuações citadas no site do psicólogo 189 
ferem o Código de Ética. O Conselheiro Marcus Macedo apresentou a situação da consulta por 190 
MSN messenger, caso o psicólogo não salve não há o registro para fiscalização pelo técnico de 191 
orientação e fiscalização. A Conselheira Júnia Lara citou a questão da religiosidade e a 192 
psicologia e se posicionou favorável a certificação do selo. O Conselheiro André colocou que 193 
sobre terapia virtual será regulamentada posterior e sugeriu uma comissão ad hoc sobre o uso 194 
da internet. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a reunião, e eu, Celso Renato Silva, lavrei 195 
a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim e pelos demais presentes. 196 
Belo Horizonte, 05 de Maio de 2012. 197 



 


